

yang menimbulkan suatu aliran kepercayaan dalam dada penganutnya dengan membawakan ritus tertentu dengan bertujuan untuk mengetahui hal-hal gaib, bahkan untuk mencapai persekutuan dengan apa yang mereka anggap Tuhan secara perenungan batin, sehingga dengan demikian dapat mencapai budi luhur untuk mencapai kesempurnaan hidup dan memandang yang sesuai dengan konsepsi individu.²

Aliran Kebatinan tidak lain adalah suatu organisasi yang mengajarkan anggotanya untuk berbudi luhur berdasarkan cipta, rasa, karsa manusia, bukan berdasarkan agama. Sekalipun ajarannya sebagian diambil dari ajaran agama yang diinterpretasikan menurut versi mereka sendiri.

Kebatinan dengan aliran-aliran kepercayaan dalam segala unsur materi dan hakekatnya berbeda dari pada agama, materi agama bukanlah hasil fikir dan perenungan manusia melainkan wahyu dari Tuhan yang diberikan kepada Nabi-Nya. Sedangkan materi kebatinan sebagian adalah kreasi manusia yang mencampur adukkan beberapa kepercayaan, mulai dari kepercayaan animisme dan dinamisme zaman klasik, pra-sejarah, ajaran dewa-dewa, dan kepercayaan-kepercayaan kuno, teknik yoga, mistik, tasawuf, filsafat, dan psikologi, bahkan sampai mengambil hipotesa-hipotesa. Ilmu dewasa ini yang dapat menimbulkan kultus-kultus individu kepada pemimpin atau pendiri pertama para penganutnya.

²Rahnip, *Aliran Kepercayaan dan Kebatinan Dalam Sorotan*, (Surabaya: Pustaka Progresif, 1984), 11.

Ada salah satu kebatinan yang mengambil keterangan agama, akan tetapi bukan sebagai patokan dasar melainkan hasil hiasan penarik, pemanis kita untuk memperkuat ajaran kebatinannya. Jadi, titik tolak pandangan telah bergeser yang seharusnya agama menjadi dasar telah beralih kepada dasar pandangan agama kebatinan.

Ajaran paguyuban Ilmu Karatoning Wali Pitu ini termasuk akulturasi Ilmu Jawa dengan Islam dan tidak termasuk aliran dari salah satu agama, bahkan menghormati semua agama. Paguyuban Ilmu Karatoning Wali Pitu adalah suatu organisasi kebatinan berdasarkan ketuhanan dengan latihan berserah diri atau tawakal kepada Allah disertai dengan sujud, meditasi dan dzikir dengan berbagai gaya.

Paguyuban Ilmu Karatoning Wali Pitu di Desa Sumari Kecamatan Duduk Sampeyan Kabupaten Gresik merupakan suatu aliran kebatinan yang hampir seluruh pengikutnya beragama Islam. Serta kebanyakan dari masyarakat Jawa pada umumnya, dan juga masih mempertahankan upacara ritual ataupun memakai hal mistik dalam kehidupan sehari-hari yang mereka percayai.³

³Linus Surayadi, Regol Megal megal, *Fenomena Kosmologi Jawa*, (Jogjakarta: Andi Offset, 1993), 14.

upacara yang sering dilakukan dan menjadi suatu kebiasaan setiap tahun oleh warga masyarakat atau kelompok.

F. Alasan Memilih Judul

Adapun alasan penulis memilih judul tersebut diatas adalah jika ilmu tersebut diteliti akan menarik dan akan menjadi tambahan pengetahuan dalam Ilmu-ilmu Kebatinan diantaranya yaitu:

1. Karena adanya ajaran Paguyuban Ilmu Karatoning Wali Pitu di Desa Sumari Gresik yang identik dengan ajaran Islam.
2. Ketertarikan peneliti tentang ritual Paguyuban Ilmu Karatoning Wali Pitu.
3. Belum pernah dilakukan penelitian mengenai Paguyuban Ilmu Karatoning Wali Pitu (Studi Pokok Ajaran dan Ritual) di Desa Sumari Gresik.

G. Jenis Penelitian

Dalam jenis penelitian ini peneliti menggunakan metode kualitatif, karena permasalahan yang dibawah oleh peneliti bersifat fenomena.⁸ Adapun beberapa alasannya yakni:

1. Di dalam menghadapi lingkungan sosial, individu memiliki strategi bertindak yang tepat bagi dirinya sendiri, sehingga memerlukan pengkajian yang

⁸Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*, (Bandung: Alfabeta, 2008), 213.

1. Sumber primer

Sumber primer dalam penelitian ini adalah data penelitian lapangan, penelitian yang berinteraksi langsung dengan penganut Paguyuban Ilmu Karatoning Wali Pitu, informan utama yang dapat mempermudah berjalannya penelitian ini. Tidak lupa juga menggunakan dokumen tertulis yakni adalah dokumen-dokumen yang ada.

2. Sumber sekunder

Sumber sekunder dalam penelitian ini ialah data-data yang bersumber dari buku-buku, data dokumenter atau tulisan yang khusus menjelaskan tentang Paguyuban Ilmu Karatoning Wali Pitu. Untuk memperlengkap data tentang pemaknaan Aliran Kebatian, sejarah munculnya dan perkembangan yang ada di Negara Indonesia khususnya di daerah Jawa yaitu sebagai berikut:

- a. Karya Rahmat Subagya dalam bukunya yang berjudul “Kepercayaan Kebatinan Kerohanian Kejiwaan dan Agama”.¹¹
- b. Karya dari As’ad el hafidy “Aliran-aliran Kepercayaan dan Kebatinan di Indonesia” juga akan memperkuat keberadaan Aliran Kebatinan yang ada di Indonesia.¹²
- c. Rasjidi “Islam dan Kebatinan” Bulan Bintang Jakarta 1971.
- d. Hamka dalam bukunya “Perkembangan Kebatinan di Indonesia”.

¹¹Rahmat Subagya, *Kepercayaan Kebatinan Kerohanian Kejiwaan dan Agama*, (Yogyakarta: Kanisius. 1976), 42.

¹²As’ad el hafidy, *Aliran-Aliran Kepercayaan dan Kebatinan di Indonesia*, (Yogyakarta: Gahalia Indonesia. 1977).

kembali secara cermat data-data yang diperoleh terutama dari segi kelengkapan, kejelasan, kesesuaian, relevansi, dan keragamannya.¹⁶

b. Klasifikasi

Yaitu cara yang digunakan untuk pengumpulan data yang sejenis sesuai dengan batasan masalah. Menyusun dan mensistematiskan data-data yang diperoleh dalam kerangka paparan yang sudah direncanakan sebelumnya sesuai dengan rumusan masalah.¹⁷

3. Metode analisa data

Dalam hal ini peneliti meneliti kembali dari beberapa metode yang telah dipergunakan, agar diantara landasan yang tertulis dapat sejajar dengan hipotesa yang akan dipertanggung jawabkan. Dalam mencari dan menggali data-data yang telah terkumpul, peneliti menggunakan metode analisis deskriptif-kualitatif yaitu yang bertujuan untuk menggambarkan keadaan atau ingin mengetahui suatu fenomena tertentu. Adapun untuk data yang diperoleh berasal dari naskah wawancara, catatan lapangan, foto. Adapun metode yang digunakan adalah sebagai berikut:

Deskriptif yaitu tulisan yang dapat dari sumber data asli ketika berada di lapangan, seperti hasil wawancara atau informasi yang didapatkan dari informan untuk dipakai dalam penerapan metode kualitatif. Deskriptif ini

¹⁶ Koentjaraningrat, *Metode Penelitian Masyarakat*, (Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 1994), 105.

¹⁷*Ibid*, 270-271.

